

# EL PACIFICO



Semidiatario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR

Juan de Dios Matus

Editor responsable — GERARDO AGUILAR B. — Parque de la Victoria

AÑO XII

PUNTARENAS, COSTA RICA MARTES 19 DE MAYO DE 1908

NÚMERO 1493

## Para quienes lo ignoren

El Pacifico es semidiatario absoluto y independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral ni dé resueltamente coes contra el aguijón de la Ley de Imprenta en vigencia.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2.50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1.50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1.00

" " " trimestre 2.60

" " " semestre 5.00

## A GENTES

En Barranca D. Ramón Gutiérrez  
 Montés de Oro J. Moreno  
 Esparta Benicio Mena  
 San José Basilio Romero  
 Heredia Elías Sánchez  
 Alajuela U. Calvo Fernández  
 Cartago Jesús Salazar  
 Siquirres J. Cecilio Gallo  
 Limón F. A. Novoa  
 San Ramón Cleofás Salas  
 Palmares Se solicita  
 Turrialba Rodolfo Correa  
 Purisal Se solicita  
 Naranjo —  
 Chomes Mateo Mena  
 Las Juntas Víctor Mgl. Alvarez  
 Paquera Francisco T. Peña  
 Humo Alejandro Castillo  
 Bolsón José Pizarro  
 Palmira Isaac Cerda  
 Filadelfia Santiago Ramírez

Santa Cruz don Leovig. Acuña  
 Sardinal Gustavo Duarte  
 Nicoya Gregorio Cantillo  
 Liberia Salvador Garnier  
 Bebedero Juan María Quesada  
 Bagaces Perfecto Casco  
 Las Cañas Rafael Briceño  
 Golfo Dulce Abel Franceschi  
 San Lucas Mercedes Jarquín  
 Manzanillo Felipe Tijerino  
 Exterior  
 En Panamá D. Alejo Miranda  
 El Salvador (Sn. Salv.) Mariano Zelaya  
 Honduras (Tegucigalpa) D. Benito Zelaya  
 Guatemala Reinaldo Chamorro  
 New York Alirio Díaz Guerra  
 Inglaterra (Londres) L. Anson & C°  
 Francia (Périgueux) D. Vicente Díaz Degorvier  
 España (D. Madrid) Ramiro Blanco

## COLABORACION

### El Pacifico

Voy a dar mi opinión sobre el periódico *El Pacifico*, juzgándolo con criterio imparcial.

Me refiero al carácter y á la misión de *El Pacifico* en Costa Rica.

Once años hizo el 15 del próximo pasado abril, que vió la luz pública por primera vez—Va, pues, sobre doce años de constante lucha sin que por eso se haya debilitado; por el contrario, cada vez sale más listo, cada vez con mayores bríos para combatir á los enemigos de la patria común: la América Central.

Para Costa Rica ha sido *El Pacifico* un pregonero de su progreso y un soldado fiel, listo á la defensa de sus fueros; y hoy con la experiencia que los años le han dado, presenta un carácter sólido y un profundo conocimiento del país y de sus hombres, cosas ambas que le ponen en condición ventajosa para, dedicado como está á luchar por el bienestar del país, aunque su índole es netamente política, poder señalar, sin vacilaciones y con certero rumbo, la senda de la conveniencia y de la justicia nacionales.

Varias veces ha sido amenazada su existencia por las tantas veces anatematizada Ley de Imprenta que acaba de ser derogada; pero aunque varias ocasiones ha sido multado fuertemente, y en otras su redactor apresado y hasta suspendida su publicación, él ha surgido más esforzado para la lucha, y lleno de esperanza y de vigor sigue midiendo con la misma vara á amigos y á enemigos que tropiezan en su marcha; y si yerra, escucha al que señala sus errores, manifestándole públicamente su agradecimiento.

*El Pacifico*, en medio de sus estrecheces, ha sabido tremolar una bandera limpia que representa justicia; es decir, no ha procurado su holgura agitando el incensario á los poderosos, mucho menos á los tiranos.

Opositor al Gobierno actual, ha sabido siempre combatirlo con firmeza; pero siempre con educación, reconociendo sus méritos donde los encuentra y tachando los defectos cuando los nota.

Faltan á un sentimiento de nobleza los pocos costarricenses que profesan animadversión para los nicaragüenses. Las naciones donde hay más libertad y más progreso, son, entre otras, Estados Unidos, Chile, Argentina, &; es decir, donde son mejor recibidos los extranjeros, donde se les permite que se mezclen en su política local, donde se goza con amor la emigración trabajadora, conside-

rándola en poco tiempo hábil para votar, sin que nadie se atreva á abrir la boca para arroyarle, como una mancha, el calificativo de extranjero.

Yo creo que cada extranjero que se mezcla en la política de un país, le aporta aire para refrescar su atmósfera, pues un extranjero no odia á persona alguna, al contrario, como trata de figurar, y como los odios no se profundizan de un momento á otro, no tiene vedados los ojos por las pasiones y su misión es más bien pacificadora. Los extranjeros son los que trabajan por destruir en el país que los asila, las revoluciones dan esperanzas para las evoluciones.

Felizmente es la gran mayoría la que cree que la emigración que Costa Rica recibe de Nicaragua, es y será un bien para la primera; aunque algunos piensan que ese pueblo que Zelaya está corrompiendo será dentro de pocos años la emigración que de allá vendrá y que, por lo tanto, solo servirá para corromper las costumbres y alterar la paz de los costarricenses.

No carecen de razón los que así piensan, y es entonces cuando les tocará obrar para impedir que se perviertan las buenas costumbres de este sano país; mas conste que hoy día, la emigración nicaragüense residente en este puerto, que es la que he podido conocer, es en su casi totalidad, no solamente honrado sino también honorable, y á ella pertenece el redactor de *EL PACIFICO*.

De *EL PACIFICO* se puede decir que es un periódico limítrofe: que una hoja es para Costa Rica y otra para Nicaragua; él quiere para Costa Rica la evolución y para Nicaragua la revolución, único medio de restaurarla y de impedir que perjudique á Costa Rica; él tiene misión doble: en sus prédicas evolucionarias prepara los ánimos para la revolución; en sus revoluciones confía en la evolución de Costa Rica.

¡Oh sí! para Costa Rica es benéfico *EL PACIFICO* y la razón es muy clara, pues siendo irreconciliable enemigo de Zelaya y opositor al partido nacional, tiene necesariamente que ser enemigo jurado de la revolución: 1° porque conoce bien que ésta no puede en manera alguna convenirle á Costa Rica y 2° porque él jamás se aliaría al Gobierno de Zelaya, estando, al contrario, dispuesto á atacar con rudeza á quien pretenda juntarse á él para formar revuelta.

Un periódico, pues, que trata de mantener el equilibrio, como lo hace *EL PACIFICO*, merece el cariño de todos los buenos costarricenses.

Esta es mi opinión y la fundo en estas razones.

UN EXTRANJERO.

Mayo de 1908

## Trasporte por Manzanillo

"Cuba" se llamará la línea que compré á don José Chan en Manzanillo, que antes fué de don Jaime Zamora, á donde me trasladaré á esperar las órdenes de mis amigos y favorecedores. Atenderé á todo el que lo desee. Tengo bestias de alquiler, buenos poteros y caña de azúcar. La bodega servirá á todo el que la necesite, en la forma siguiente: la permanencia, responsabilidad y quido de la carga en la bodega, siempre que sea recibida por mí, y que no permanezca más de ocho días será, gratis.

Recibo de la carga por quintal, diez céntimos; despacho de la misma por quintal diez céntimos; recibo y despacho de cada garrafón vacío, cuatro céntimos.

La carga debe de venir con peso legítimo en la gata. La sobrante ó que venga sin guía será guardada en la bodega hasta que se haga el correspondiente reclamo. No responderé por fracturas ó derrames de origen casual. Ofrezco puntualidad y esmero en el cuidado de la carga que se me confíe y puedo hacerme cargo de su trasporte desde Puntarenas hasta las Juntas, bajo mi responsabilidad, al precio corriente; no obligándome á ningún viaje por menos de diez quintales, salvo que se pague el valor del viaje completo por lo interesado. — VICENTE SOLANO.



ELDERS & FYFFES LIMITED

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida, £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta, £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK. — Administrador.

## AVISO Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calz do de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calz do fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Diríjase órdenes á los suscritos quienes han trasladado su oficina particular á la referida sucursal

Guerra y Guerra

15 de febrero 1908

EL PACIFICO

Agitador impenitente

Cupo, en suerte á EL PACIFICO ser el primer órgano de la prensa costarricense en anunciar, como lo hizo en su editorial SUMAMEN-TE GRAVE, correspondiente á la edición del 21 de septiembre del año anterior, el acuerdo á que habían llegado Mr. Roosevelt y don Porfirio para invitar á los presidentes de las repúblicas centroamericanas á la Conferencia de Washington que, como es sabido, se efectuó, inaugurándose el 16 de octubre siguiente.

Recuerda perfectamente el público el éxodo de aquella tragedia en cuyo primer acto perdió la vida el General Regalado, en el segundo invadió Zelaya á Honduras, en el tercero corrieron torrentes de sangre en Maraitz y Namasigüe, al mismo tiempo que la flota nicaragüense desembarcaba ejército conquistador en el litoral del Atlántico—la irrisoria paz de Amapala—y el espeluznante cuarto acto, con el salvaje atentado de Acajutla y Sonsonate.

Saba también el lector que el fracaso ó aborto de este último crimen internacional, unánimemente condenado por la vindicta del mundo, no alcanzó á aquietar al turbulento agitador, obrero de tantos desmanes. Humillado en su soberbia, pero no avergonzado, cambió de táctica, y fué de verse entonces cómo Gámez y Sánchez y Corea anduvieron de Ceca en Meca, de Washington á México de México á Washington, en la vergonzante misión de atraer las miradas de UNCLE SAM, aparentemente sobre la infortunada vida Centroamericana; pero en realidad sobre el peligro que implicaba la mal reprimida sed de venganza á que habría llevado al noble pueblo salvadoreño el tan vulgar como grosero atentado de Zelaya.

Però la miopía y el fermento perdurable de ambición abultados con el humo del incienso que, aun de Costa Rica se ofrendieran un novel leader y un girasol político, le han hecho soñar, desde entonces, con una hegemonía centroamericana; pero hegemonía en la cual sea él la figura culminante, el primer usufructuario, el dueño, el señor.

Y de allí que la primera discusión sería que resultó en la Conferencia fué la que originara la ino- cente proposición de los Delegados de Honduras y Nicaragua para fundir desde ahora, ya, los destinos de las cinco Repúblicas en un solo destino, si que hubiera necesidad de discutir quien sería el Presidente de la nueva nacionalidad; y si algo se trató sobre el asunto, fué cuando se tuvo noticia de la modesta renuncia que hiciera Zelaya del cargo que sus méritos y popularidad, creía él, le irían á discernir irremediamente.

Y si Costa Rica y Guatemala, que sabían donde les apretaba el zapato, no hubieran convertido aquella Conferencia en un desastre bochornoso para el moipe soñador, posible, seguro es que se hubiera principiado á redactar la allocución que, pronunciada en el Campo de Marte, debía tener eco en la cumbre desde Golfo Dulce á los límites de Chiapas.

Habiendo salido pues, en Washington, el tiro por la culata, se recurrió al melodrama sentimental de los tres Presidentes, en Amapala; y, volviendo á las andadas, y renegando de Roosevelt y de Díaz, volvió el inquieto agitador, de nuevo á la necesidad de revolver el mun-

do, porque hay ciertos espíritus á quienes mata el reposo, como hay conciencias que no se avienen en el recogimiento de una meditación. Y no obstante ser la hora de la reunión de la Corte Centroamericana en Cartago, espectáculo que ven venir con alegría los hombres de buena voluntad, él, Zelaya, se mueve y se agita en audaces y desatentadas combinaciones que infunden la desconfianza por donde quiera y que hacen temer que las nobles aspiraciones á la paz y la concordia, sean turbadas violenta y sanguinariamente por la desmedida ambición y criminales instintos del sátrapa de Managua.

Causando indignación, aun cuando no sorpresa, ha venido desde Guatemala, el rumor que cada día se asentúa más, de la participación del gobernante de Nicaragua en los trágicos sucesos ocurridos el 20 de abril en aquella ciudad. Muy claros están los móviles, muy evidentes las intrigas, muy conocida la mano que dió la señal; solo el frustrado golpe pudo librar á Centro América de una conmoción cuyos alcances y consecuencias da tristeza imaginar.

Mas, fracasado sí, pero desalentado nó. Pruebas al canto!

Hace pocos días Prudencio Alfaro, el peligroso aliado de Zelaya, procedente de Méjico, agente de los emigrados salvadoreños y guatemaltecos, penetró, de riguroso incógnito, al territorio nicaragüense, por Bluefields; disfrazado de sirviente de don Juan Leats llegó á Managua, conferenció oculta y largamente con Zelaya, y, siempre de incógnito, siguió á llevar la tea de la revolución al Salvador, en donde actualmente debe estar preparando un golpe de cuartel, acaso en combinación con un nuevo atentado en Guatemala, para dar principio así á una suave é ideal unificación de la América central.

Preguntamos ahora ¿será posible contar con paz en Centro América mientras domine en Nicaragua el Agitador impenitente?

J. de Dios Matus

CORRESPONDENCIA

De Santa Cruz

Estimado señor Matus:

Por ciertos contratiempos, nos habíamos ausentado durante algunas semanas de las columnas de su estimable semidario; pero aquí nos tiene de nuevo dándole cuenta de las actualidades de Santa Cruz.

—Ya está concluida la casa de escuela de niñas de esta villa; están pasándole la última mano de pintura. En realidad es un bonito edificio, el primero hoy por su tamaño, forma, ornamentación y construcción en Santa Cruz. Por nuestra parte alabamos la actividad del contratista Sr. don Arturo Zúñiga, y creemos que tanto la Junta de Educación como el vecindario quedarán muy satisfechos de la obra.—Sería una lástima que no se estrenara ese edificio con un mueblaje nuevo y moderno que correspondiera en un todo á tan hermosos y bonitos locales que comprende.—Ojalá que la Junta y el señor Inspector de escuelas del circuito diaran pasos á ese respecto.

—Después de sería rayerta, parece que ha terminado la política judicial de aquí con la vuelta á su puesto del Juez Propietario Lic. Salas.—Así lo creemos y dijimos antes.—Sin embargo hay ciertos aficionados aprendices á picapleitos que no viven conformes mientras no están molestando de alguna manera á las autoridades.—Aquí se mantienen de oficina en oficina buscando camorras ó viendo como las hacen, aunque sea por las mismas autoridades, y á veces creemos que hasta echan su siesta sentados en un tabureto con un pedazo de papel y un lápiz en mano, viendo, oyendo y anotando todo lo que se hace en las oficinas, quién llega y á qué, nada más que por pura fiscalización, sucediendo así que casi nunca, aunque se decreta, hay secreto en las causas criminales. Nosotros creemos que los jefes de las oficinas pueden remediar eso. Y á propósito: ya que algunos jefes de oficina no procuran que se cumpla por sus subalternos la ley que reglamenta las horas de trabajo y pena las faltas de asistencia inmotivadas de los

LA JABONERA

Contando en esta ciudad con un verdadero maestro en el arte culinario, tengo el gusto de avisar á las personas que deseen favorecerme, que de esta fecha en adelante me hago cargo de atender con aso y esmero á todas las personas de gusto más delicado que desean comer bien y á un precio moderado.

Ocurrid! recurrid! y os convencereis de los platos deliciosos que cada día os servirán.

El local designado al efecto queda contiguo á la conocida "Jabonera" de mi propiedad.—Puntarenas, mayo de 1908.

TEODORO DOMINGO

Marcelino Losilla

Comerciante Comisionista

Bajas de la casa de doña Franca de Ríos Puntarenas

HOTEL ESPAÑOL

A fin de poder atender con las comodidades y con el mejor servicio posible por los dignos temporadistas de este puerto, en mi ya por todos conocido Hotel Español, no he omitido gasto alguno para preparar y abastecer la cantina, cocina y bodegas, así como el local que expresamente para alojar á las familias veraniegas he tomado y arreglado convenientemente ó sea la fresca casa de dos pisos que antes ocupó la familia del Dr. Cárdenas, frente al parque, para que no echen de menos las comodidades de su hogar.

Para atender al arreglo de cuartos, cuento con un honrado matrimonio que servirá á satisfacción á mis clientes.

La cocina, como siempre, será atendida por mí personalmente. Feliciano López

MAN CHON SING Y Cia.

Almacén de abarrotes y géneros.

Acaban de recibir un gran surtido de PAÑOLONES, CHALES, SEDA DE COLORES Y PAÑUELOS DE SEDA de todo tamaño.

Por el último vapor ha llegado un número considerable de artículos del comercio Chino y Japonés, verdaderas maravillas en TELAS DEL JAPON, PORCELANAS Y CUADROS, que satisfarán el más delicado gusto.

Acérquese Ud al almacén y quedará, de fijo, complacido, y dará por bien empleado el tiempo que gaste en mirar esas novedades.

Precios sin rival.

Aviso importante

Hotel Internacional de Puntarenas, situado cien varas al norte de la estación del Ferrocarril y Compañía de Agecias, ha sido reformado últimamente, por lo cual cuenta hoy con habitaciones amplias y bien ventiladas, tanto bajas como en los altos quede anexos tiene al frente en la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal.

La cocina servida por un verdadero maestro en el arte culinario que no deja que desear al mejor gastrónomo. El aseo y buenas costumbres del interior del establecimiento, bajo la dirección de mi esposa doña Mariana Mayorga de Magri y mi buena voluntad y larga práctica, harán grata estada para todos los que nos honren con su clientela. Habitaciones propias para familias y en condiciones liberales. Cantina bien provista. Precios módicos.

FERNANDO MAGRI. Propietario.

Hotel Colombiano

Desde el día 1° de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co.

Compra de maderas

Se reciben ofertas por maderas finas y de construcción como CEDRO, CAOBA, POCHOTO, LAUREL, MARIA, GENIZARCO y otras en tuca rollizas y labradas puestas en la máquina de aserrar en el Estero de Puntarenas y por precio de troza cubica inglesa.

Diríjanse á

P. Canale & Cia. Puntarenas y San José

ADOLFO ESTRADA

LIBERIA

GUANACASTE

Tienda de géneros, abarrotes y vinos y licor.



La mejor surtida de la ciudad que vende más barato.

Casa de la sucesión de Salvador Santos

empleados públicos y sus respectivos departamentos, llamamos la atención del señor Agente Fiscal para que haga que se cumpla. Diario vemos a ciertos empleados del ramo judicial paseando tranquilamente por las calles en horas de oficina, y sentados charlando descomiadamente en algún establecimiento público, mientras en el despacho no hay quien escriba una declaración, copie un oficio o haga algún otro trabajo urgente.

—La estación lluviosa se nos metió este año muy temprano y algo recio. —Llueve por acá como desde el 23 de abril casi todos los días. —A propósito de esto vamos a permitirnos suplicar a nuestro jefe Político señor Cantero, ponga su mayor atención en la higiene. —Aquí siempre ha habido mucho desorden en el aseo de los solares; a ellos va a dar toda la basura: allí vidrios, tarros viejos, olores, futas, papeles, astillas, hojarasca, trapos viejos, residuos fecales, etc., etc.; y cuando llueve fuertemente, como es tan plano el terreno de la población, flotan todas esas basuras saliendo a veces hasta las calles. Sería muy bueno que el municipio pusiera por su cuenta dos ó tres carreteras por espacio de una semana siquiera a botar todas esas basuras fuera de la población, obligando a los dueños de casas y solares a recojarlas previamente.

También deseáramos, y suplicamos al mismo señor Cantero que en bien del público consumidor se sirva darse una vuelta por las pulperías y tiendas con el objeto de que examine y contraste las pesas y medidas que usan especialmente los plinos. —Hemos visto que estos usan como pesa de onzas, medias libras y libras, balas, pedacitos de plomo ó de hierro que no corresponden con el peso de las legítimas pesas, abuso que debe cortarse y castigarse como lo establece el Código Penal. Las varas de medir las hacen del tamaño que les parece porque no ha habido autoridad que los obligue. —No se olvide de esto, señor Cantero.

Y hasta nuestra próxima, señor Redactor.

SOCIEDAD CORRESPONSAL.

## INFORMACION

### Una carta lisonjera

Hemos recibido ayer la que va a continuación.

San José, mayo 16 de 1908.  
Señor don Juan de Dios Matus,  
Puntarenas,

Mi muy apreciable amigo:

Bellísimo su «Himno a la Libertad» con motivo de la abrogación de la Ley de Imprenta. Cuando termine yo unos trabajitos que tengo ahora en frangollo, escribiré algo sobre esa materia. Lo prevengo para que lea mis homilias.

Hoy he dirigido una tarjeta a V. h. R. Brimot rogándole que desista de su empeño contra EL PACIFICO. Si no lo hace, yo estoy con Ud. Veremos cómo traquean, cuando es preciso, estas máquinas que imprimen la idea y la echan a la calle.

Siempre a sus órdenes, su afectísimo amigo,

RAFAEL VILLEGAS.

Aludo el estimable Gral. Villegas a la carta que firmada por trece miembros de la prensa y dirigida a don Enrique Ruinat publicaron *La Información* y *El Noticiero*?

Cuando lo creamos oportuno, diremos lo que creemos de nuestro deber a este respecto.

Tegucigalpinas por telegrafo  
Depositado 16 de mayo.

Hoy partió con dirección a Cartago, el Dr. Carlos Alberto Uclés Magistrado de la Corte de Justicia Centroamericana.

—Para Amapala salieron los doctores E. Constantino Fiallos y Justo Gómez Orozco a atender recepción de Ministros Creel y Buchanan, a su paso por el puerto.

—Se asegura que en el vapor *Albany* llegará el Ministro de Hacienda Dr. Oquell Bustillo.

—Salubridad pública mejorando. Durante la semana, un caso de función.

PINEL.

### Cerreo económico

A Corresponsal — San José.

A la primera ola de la mar aira da Ud. ferró sus velas. Sospechamos que lo habrá hecho Ud. por

caridad en vista de que he aquí puesto mortífera puntería a un pobre empleado (ignóramos a cuál), los que quillosos picchados en su primera correspondencia.

Podiera decirnos a quién le arrojaron el muerto? Presumimos que después de nuestra declaración, habrán dejado en paz a don Francisco Ferron. Aludrán a don Samuel Uribe? Algo se dice de eso por acá.

Oh! los concedores de estilo!



### Misa de Requiem

A las 7 de la mañana del viernes 22 del presente, y en la santa Iglesia Parroquial de esta ciudad, haré celebrar una misa de cabo de año por el eterno descanso del alma de mi inolvidable esposo SEGISMUNDO JARAMILLO.

Para ese acto, piadoso invito a todas aquellas personas que en vida le llamaron amigo, y desde ahora le rindo mis agradecimientos por su asistencia.

Elena v. de Jaramillo.

Puntarenas, 18 de mayo de 1908.

### No estamos en Nicaragua

Como allá es práctica constante estar en los puertos sacando de los vapores a ciudadanos honrados, ó impidiendo su desembarque, con mucha facilidad se cree que aquí puede hacerse otro tanto, y así no escrupulizan publicar noticias tan descabelladas como la que vamos a reproducir de *El Comercio* de Managua de 3 del presente:

“Corinto 2.—Pasajeros llegados aseguran que en Puntarenas no permitieron desembarcar a Emilia no Chamorro; que en el muelle le esperaba un grupo de emigrados y que se regresó a Panamá.”

Mal que les pese a los liberales nicaragüenses, Emilliano, cuantas veces quiere, llega aquí y es recibido con marcadas muestras de aprecio por los costarricenses. Pero en esta vez no ha llegado por acá: no se preocupen.

### Licitación

De conformidad con lo dispuesto por la Junta de Caridad de esta ciudad en su artículo 1º de la sesión celebrada el 13 del mes en curso, se convocan licitadores para desarmar el Pabellón del Hospital que está situado al lado Norte de dicho establecimiento, y colocarlo nuevamente hacia el lado Sur, dejándolo en línea con el Pabellón para mujeres, recién construido.

La demolición del edificio, se hará con el mayor cuidado a fin de aprovechar la mayor parte del material, y el que faltare, la Junta lo proveerá de conformidad con el presupuesto que presentará el contratista, si fuere de su aprobación.

Las propuestas se dirigirán en pliego cerrado a esta Gobernación con la leyenda: “Traslado del Pabellón del Hospital” hasta las 2 p. m. del día 29 del corriente mes.

NICOLÁS LIZANO

### Nuevo periódico

*Correo de España* es el nombre de la hermosa revista semanal, órgano de la colonia española residente en el país, encaminada a fortalecer los lazos que unen a Costa Rica y España.

*El Pacífico*, celebra la aparición de ese gallardo colega y le augura larga y próspera existencia.

### Otra Revista

El número 2 de *La Tipografía* llegó anoche a nuestra oficina. Ese órgano de la nueva Imprenta del Comercio de don Joaquín Rius y Matas, es una simpática revista que aunque mensual, es gratis y ello solo le garantiza las generales simpatías, amén de que también registra trabajos con los de positivo interés. El folletito ese es un magnífico reclame para la tipografía que lo da a la circulación.

### Iniquidad telegráfica

Un pasajero nos refiere con motivo de haber presenciado en el pueblo el 27 de Abril, durante los días 15 y 16 del presente, las calamida-

## MIGUEL GARDENAS

AGENCIAS Y COMISIONES

Compra cañón, Cueros, Pieles, Perlas, Concha Perla y Semillas de Cedrón, al mejor precio de la plaza.

Oficina, frente a don Manuel J. Torres al lado del Botiquín de los doctores Gardenas y Guerra.

### Aviso

Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo don Jerónimo Pagés y al frente de mis negocios en Nicoya y La Manación don Rafael Trúz.

FEDERICO APEUSTEGUI

### AVISO

Desde el 1º del presente mes, se hizo cargo de la administración de las casas de la sucesión de Pedro Avellán, el señor Eduardo de la Guardia, con quien deben entenderse los inquilinos de dichas casas.

Puntarenas, abril 11 de 1908

El Albacea de la sucesión.

Diego Chamorro

### DAVID JAEN

Abogado de Costa Rica

Dirección sus oficinas:

Casa de la señora Wenceslao

M. de Morales contigua a la

casa de don Pablo Angulo.

Consultas, de 6 a. m. y de 4 a 7 p. m.

## MAN CHON SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Gran surtido de estos artículos y vendemos a precios de quema por tener una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes frescos.

Precios sin competencia

## AZUCAR

DEL

NIGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

## ROBERT HERMANOS

SAN JOSE

ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES, el más grande mejor surtido, y que vende más BARATO toda clase de prendas para vestir, desde la humilde chaqueta de dril hasta el aristocrático frac. — PARA LA ESTACION VERANIEGA acaban de llegar: — vestidos de la moda de varias clases y colores. — Cazadoras de Kaky. — Sacos de dril y alpaca. — Pantalones. — Trajecitos para niños, Camisas blancas y de color. Cuellos de color, suaves. Corbatas Toscolo lavables. Sweters. Cinturones pistola. Ropa interior tropical. Calcetines. Perfumería finísima. Artículos de Sport, etc., etc.

Las órdenes de pedido acompañadas de su importe se sirven LIBRE DE PORTE a cualquier lugar del país. — Noviembre de 1907.

## LA CIUDAD DE LONDRES

A. ASCH & BROS

EN SAN JOSE

CON SUCURSALES EN LIMON, CARTAGO Y PUNTARENAS

En esta ciudad frente al Club, entre La Eureka y la Alcaldía. Se vende al detalle por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

## E ARTAVIA

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, a los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacífico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.

## MIGUEL H. ESPED S

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales, juguetes, confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gases de seda y de algodón, blancas y de colores. Piques y muselinas finas. Zarzas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda flores, plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada boticanisia, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños.

Baules Americanos. Sacos de noche. Valijas grandes y pequeñas de legítimo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y faja o cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De todo se vende al por mayor y al menudeco.

## AVISO

Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Berbeart & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario a un mismo precio de San José.

Diríjense órdenes a los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular a la referida sucursal.

Guerra y Guerra

15 de febrero 1908

